



LES CLOCHES DE SAINT-BONIFACE.

Organe de l'Archevêché et de
toute la province Ecclésiastique de
Saint-Boniface.



Imprimerie: ABBARD, O.M.I. Arch. S' Boniface; MANITOBA



Pour les abonnements, s'adresser au Gérant (LES CLOCHES de Saint-Boniface.
Pour la rédaction, s'adresser au Directeur { Manitoba, Canada.
Imprimé à l'atelier du MANITOBA, Saint-Boniface, Man.

TABLE DES MATIERES

Du Septieme Volume

ANNEE 1908

Académie Ste-Marie, Winnipeg.	251
Action Sociale, Québec.	24, 84
Adjudication des prix d'un concours.	298
Aidez les Oloches.	129
(25e	5
Anniversaire (90e	85
Arbre de Noël, Hospice Taché.	13
Armes de Mgr l'archevêque.	51
Arrivée des premiers missionnaires à la Rivière-Rouge.	157
Audience du séminaire français de Rome.	186
Audience du Saint Père, à Mgr Langevin.	193
Autrefois. Réflexions.	69
Aux prières.	12, 84, 84, 120, 132, 144, 252, 288, 312, 324
Aveu de sa faiblesse.	39
Avis à qui veut adopter des enfants.	289
Avis aux abonnés.	25, 109, 240, 241, 301
Baptême chez les Sauvages	31
Bazars	9
Belle séance à Lorette	47
(1o d'une école apostolique	44
(2o d'un drapeau polonais	63
(3o de l'addition à la Maison-Chaquelle	282
Bénédictions (4o d'églises (a Cathédrale	134, 169
(b St-Josaph de Winnipeg	237, 246
(c St-Ignace du Fort Rouge	129
(d St-Edouard	237
(e Kaposvar	304
Berthier (R. P.). Décès	296
Bibliographie	298
Bienfaiteurs de la cathédrale	60, 142, 191

	70, 93
Blague	56
Bonald (R. P.)	1
Bonne et sainte année.	155
Bonté de Pie X	16
Bruchési (Feue Madame)	102
Breland (Feu M. P.)	309
Brochures de M. Jean du Saguenay	
	59
Caisse d'épargne scolaire	194
Canada et la Propagande	119
Catholique d'action (Le)	103
Central catholic	64
(Catholique de Winnipeg	58, 65
Cercles (Lavérendrye de St-Boniface	291
(Sacré-Cœur de Winnipeg	72, 142, 192, 251
Changements ecclésiastiques	322
Cherrier (M. l'abbé.) Don Généreux	86
Chevrier (Feu M. l'abbé)	82
Chez les RR. PP. Oblats	125
Cité de St-Boniface	49
Cloches dans Québec	65
Comment on répond à la persécution	133
Communiqués de Mgr l'archevêque	163
Congrès diocésain	34
Congrès des catholiques d'Autriche	7
Congrégation de la Ste Vierge	124
Constatations	36
Contre l'école publique neutre	295
Couvent St-Adolphe	
	62
Dagondeau, F. M. I. (R. P.)	213
Date glorieuse	118
Date historique	131
Décès	205
Découverte historique du Fort St-Charles	
Démasquons leur déloyauté	302
De Profundis	116
Derniers échecs	94
Deux nouvelles colonies	69
Dictionnaire des familles canadiennes	
Ding ! Dang ! Dong !	108, 120, 132, 143, 152, 168, 180, 192, 204, 240, 252, 287, 300, 311, 323
	322
Don Généreux	86
Dorais (Feu le R. M.)	

Drapeau anglais sur les écoles	48
Droits et devoirs en matière d'éducation	65
Drummond (R. P.)	318
Ecole industrielle et paroissiale de Kenora	290, 291
“ “ de Qu'Appelle	308
Echo de la fête du 4 octobre	253
“ des fêtes de Monseigneur	85
Eglise St-Joseph de Winnipeg	128
Electricité dans les églises	155
Elections générales du 26 octobre	281
Encan de la St-Vincent de Paul	9
Enseignement catholique	145
En France	81
Erreur n'est pas compte	117
Evêque de Madrid et le mouvement social	174
Extrait du rapport de Léon Roy	298
Fédérations des sociétés St-Jean-Baptiste	140
Fêtes de St-Laurent	82, 83
“ de Québec	83
“ de la St-Jean-Baptiste	247
“ de l'Union Métisse St-Joseph	249
“ de Ste-Amélie	293
Feux Mesdames Cloutier et Bellavance	283
Fiat lux	56
Fort St-Charles	68, 168, 180, 204, 205
France à Québec	198
Galiciens	90
Gamache (M. l'abbé)	90
Gerritsma, aumônier de l'hôpital de Winnipeg	311
Grande-Clairière	35
Grande revue des catholiques allemands	237
Hôpital Day's Land, Alta	131
“ Regina	9
“ Kenora	289
“ Misericordia de Winnipeg	16
Hospice Taché	2, 50
Influence religieuse et française	12
Impressions d'un protestant sur Québec	201

Instruction religieuse dans l'école	135
Instruction obligatoire au Manitoba	41, 104
Incendie de l'église des allemands	128
Jésuites au Fort St-Charles.	168
Jolie fête au collège. M. l'abbé Dufresne	87
Jubilé sacerdotal de M. l'abbé Messier	127, 192
Lac Croche	315
La St-Damase	5
La St-Viateur à Makinac	309
Lavillardière (R. P.)	37
Le Manitoba dans sa 38ème année	310
Lavoie o. m. i.	300
L'Eglise et la persécution	107
Le jour de l'an	14
Lettre d'un colonisateur de l'Ouest	71, 91, 130, 141, 153
Les fruits de l'alcoolisme	119
Lettre de Mgr Langevin sur la question scolaire	121
“ de l'épiscopat allemand	39
“ de France	299
“ du Père Hugonard	285
“ de Mgr Mazenod	52
“ du R. P. Allard	311
Livres de prix, livres nouveaux	94
“ reçus	143, 179
Les cloches de la première cathédrale	301
Loi contre les droits des pères de famille	183
Lutte future	137
Maçonnerie anglaise d'Amérique dévoilée	167
Mémoire de M. de Lavérendrye	27, 44, 54, 66, 104, 114
Messe à l'exposition de Londres	190
“ à 6 heures du soir. Lourdes.	173
Mgr l'archevêque à St-Joseph	11
à La Puye	181
à Montréal	99
à St-Isidore	235
Fêtes	73
Santé	169
Mgr Dontenville	235
Mgr Latulippe	299
Mgr Provencher	294
Mgr Pascal	22, 51

Mgr Louis Richard		28
Mgr Roy.	Sermon supplément du no 19	810
Mgr Vay de Vaya		105
Mission aux non-catholiques		194
Mission St-Laurent		79
Mort du P. Hartman, O. M. I.		
Neutralité scolaire		10
Nobles paroles de M. Bourassa		137
Noces d'Or de Sr Royal		11
Noces d'argent du R. P. Rietvelt		23
Noël		13
Nos missionnaires		188
Nos origines françaises et catholiques		195
Nos visiteurs		9
Notre Dame de Lourdes, France		334, 172
“ “ “ “ Manitoba		170, 191
“ “ “ Pellevoisin		6, 97
Nouveau journal		101
“ président de l'A. C. J. C		99
“ vicariat apostolique		129
Nouveaux livres		96, 120
Nouvelles indulgences		60, 94
Nouvelles invocations au Sacré-Cœur		35
Nouvelle paroisse de Winnipeg		183
“ “ du Fort Rouge		7, 53
Ordinations	8, 83, 87, 106, 251, 299	
Ordonnance de Mgr Amette		174
Orphelinat St-Joseph de Winnipeg		30, 284
Paroisse St-François Xavier		102
Parole sympathique de Québec		321
“ du Pape		186
Pèlerinage à Ste-Anne des Chênes		192
Personnages présents le 4 octobre		244
Pie X		113
Pique-nique		204
Plan maçonnique		61
Pour les orphelins		47
Pourquoi j'aime le prêtre		110
Premières grand'messes		88
Prise d'habit		107, 283
Prochaines béatifications et canonisations		204

Professeurs du collège	283
Professions religieuses	8, 80, 142, 252, 283
Progrès	2
" du diocèse	4, 19, 36, 321
" du collège	90
Programme des fêtes du 4 octobre	241
Projet anti-canadien-français	118
Prud'homme (M. l'abbé)	7
Que ferons-nous de nos filles	190
Question des écoles	26, 101
Récompense bien gagnée	154
Réflexions	315
Règlement du carême	49
Remerciements	26
Réponse à M. St Pierre	320
Réserve de la Montagne La Lime	314
" Païpot	307
Retour de Mgr l'archevêque	235
Retour de M. l'abbé Sabourin	109
Ried (M. l'abbé)	27
Richard (le Cardinal)	37
Rimmer (l'Hon. Juge)	6
Royer (M. l'abbé)	35
Rôle social du curé de campagne	185
Roosevelt et les canadiens-français	203
Sabourin	79, 109
Sauvegardons nos écoles	98
Séance à l'école Provencher	294
St-Antoine des prairies	171
St-François Xavier	103
St-Joseph	21
St-Laurent	68
St-Maurice	172
St-Norbert	75
St-Raymond	59
Service anniversaire	24
Situation religieuse en France	160
" scolaire au Manitoba	121
Sixième année de la Croix	117
Soirée dramatique et musicale	316
Sollicitudes de Monseigneur	14

Souvenir de Mgr Taché	35
Sus à Herbetta le déniaiseur	173
Tarte (Décès)	112
Triomphe d'un bon prêtre.	38
Un évêque sans évêché	148, 159
Un miracle à Lourdes	188
Un vétérân	82
Une cour de surrogate à St-Boniface	89
Une conversion à Kénora	118
Une date historique	118
Une relique de St-Adélar	32
Union des races au Canada	83
Vérité de Québec	70
Visites de Mgr l'archevêque dans la Saskatchewan	305
Vrais catholiques	147
Youville (La vénérable Mère d')	54



LES CLOCHES DE SAINT-BONIFACE

ORGANE DE L'ARCHEVÊCHÉ ET DE TOUTE LA PROVINCE
ECCLÉSIASTIQUE DE SAINT-BONIFACE

REVUE COMPRENANT DOUZE PAGES, PUBLIÉE LE 1ER ET LE 15 DE CHAQUE MOIS
Abonnement : Canada \$1.00 par an. États-Unis, \$1.25. Étranger, 7 francs.

VOL. VII.

1 JANVIER 1908

No. 1

SOMMAIRE—Bonne et Sainte Année.—Progrès.—Progrès du Diocèse.—La Saint-Damase.—25^{me} Anniversaire de Prêtrise. L'Hon. Juge Rimmer.—Notre-Dame de Pellevoisin.—Nouvelle Paroisse au Fort-Rouge.—L'Abbé Jos. Prud'homme.—Congrégations de la Ste Vierge.—Ordination.—Professions Religieuses.—L'Hôpital de Regina.—Nos Visiteurs.—Les Bazaars.—L'encan de la St. Vincent de Paul.—La Neutralité Scolaire.—Mgr l'Archevêque.—Noces d'Or de Sœur Royal.—Feu l'Hon J. I. Tarte.—L'influence Religieuse et Française à St. Boniface.—Aux Prières.

BONNE ET SAINTE ANNEE.

Avec décembre qui fuit et janvier qui se hâte de venir nous saluer, une année de plus tombe dans le domaine du passé et une nouvelle nous est offerte par la divine Providence.

Il n'est que juste de nous arrêter un instant, avant que la nuit n'ait enveloppé 1907 de ses ombres, afin de remercier Dieu des biens dont il nous a comblés durant les douze mois qui viennent de s'écouler.

À sept ans l'enfant est parvenu à l'âge de raison; à sept ans l'Eglise juge l'enfant assez développé d'intelligence pour le rendre désormais responsable de ses actes moraux, et à cette occasion, elle lui demande une profession de foi en Dieu créateur et rémunérateur.

La personnalité morale qu'est une revue doit bien suivre un peu la même évolution et être sujette aux mêmes lois. Or, avec janvier 1908 les *Cloches de St-Boniface* commencent leur septième année, il est bien naturel qu'elles fassent, elles aussi, leur acte de foi. C'est avec bonheur qu'elles accomplissent ce doux devoir qui sera pour elles, l'expression de leur reconnaissance et leur chant d'espoir en l'avenir.

Nous croyons en vous, ô mon Dieu, nous croyons aussi que non seulement vous avez voulu notre existence, mais encore vous désirez que nous continuions à vivre afin que, notre voix grandissant sans cesse, proclame toujours plus haut, d'une rive à l'autre des grands océans, votre divinité et les effets de votre paternelle bonté.

Avant de commencer la septième année d'une publication qui a pour unique but de travailler à la fondation et à l'expansion du règne

du Christ Jésus à travers toute l'immensité de l'Ouest canadien, nous avons à cœur de remercier les abonnés qui, depuis la première heure, nous sont restés fidèles, comme aussi ceux qui sont venus grossir le premier contingent.

Nous éprouvons de plus le besoin de faire un nouvel et bien pressant appel à tous les concours afin de pouvoir non seulement continuer à vivre mais encore grandir et nous développer, pour la plus grande gloire de Dieu et la défense des intérêts religieux de toutes nos populations.

Que Dieu, à l'aurore de cette nouvelle année, bénisse, défende et protège l'Eglise toute entière ainsi que celui que le Christ Jésus a nommé en son lieu et placé pour la conduire et la diriger: Notre bien aimé Pontife Pie X.

Que Dieu bénisse et soutienne Mgr l'Archevêque: qu'il lui aide à porter la charge si lourde et si pénible de la direction d'un aussi vaste diocèse. Que Dieu lui conserve bien longtemps celui que dans sa bonté, il lui a donné comme auxiliaire et soutien.

Que Dieu bénisse tout le clergé du diocèse et fasse fructifier son si laborieux apostolat.

Que Dieu bénisse nos nombreuses, ferventes et si dévouées communautés religieuses ainsi que les œuvres multiples que la divine Providence leur a confiées et qui sont la gloire de l'Eglise Catholique.

Que Dieu bénisse enfin et d'une bénédiction de choix nos chers abonnés et toutes leurs familles. Qu'il leur donne à tous la paix du cœur, la paix dans la famille, le succès dans leurs entreprises; et que, fécondée par la bénédiction divine, la pièce d'argent qu'ils sacrifient chaque année pour soutenir notre œuvre, leur rapporte le centuple en ce monde en attendant l'éternelle récompense promise par Dieu même à toute aumône faite en son nom.

Ce sont là, chers lecteurs, nos souhaits pour l'an nouveau. Puisse Dieu les exaucer.



PROGRES.

Voici le moment où tous les hommes d'affaires font la revue du travail de l'année, balancent leurs livres et se rendent compte des bénéfices réalisés ou des pertes subies.

Quoique les Cloches de St-Boniface soient loin d'être une entreprise financière, il nous est agréable — pour la première fois peut-être — de constater un réel progrès matériel.

Nous devons remercier nos abonnés, du moins le plus grand nombre d'entre eux, d'avoir été fidèles à payer leur abonnement. Le chiffre des abonnements payés a été près du double de celui de l'année

dernière. Ce n'est donc pas en vain que nous avons fait appel à leur esprit de justice, de foi et à leur patriotisme.

Nous avons profité de cette rentrée de fonds pour commencer l'acquisition d'un matériel d'imprimerie devenu absolument nécessaire.

Cette acquisition nous a déjà permis d'augmenter la matière à lire de près d'un tiers.

Une seconde amélioration réclamée à grands cris était celle des listes d'abonnés. Grâce à la générosité de Mgr l'archevêque et de M. l'abbé Béliveau, son chancelier, nous avons pu acheter le caractère spécial nécessaire pour recomposer toutes nos listes.

Désormais, toutes les adresses seront imprimées, et chose très utile, *la date de l'abonnement sera tout à côté du nom*. Ainsi, nos abonnés n'auront pas la peine *d'attendre leur compte* pour solder leur abonnement. Ils n'auront qu'à lire leur adresse et ils y trouveront en même temps *leur compte et leur reçu*.

Nous espérons que nos lecteurs sauront reconnaître les efforts et les sacrifices que nous faisons pour conserver et développer la seule revue française catholique de l'Ouest.

Mais ce n'est pas tout. Nous avons voulu donner davantage à nos fidèles abonnés *payants*. Nous avons pensé à ceux d'entre eux qui nous ont quitté pour un monde meilleur, ainsi qu'à tous ceux des leurs qui ont laissé des places vides au foyer. Nous avons voulu leur prouver notre reconnaissance jusque par delà la tombe, car c'est alors qu'ils en ont le plus besoin pour le repos de leur âme. Aux intentions de nos abonnés qui ont payé leur abonnement, nous avons, dans le cours de l'année, fait dire près de cent messes.

Nous osons espérer que tous nos abonnés trouveront là un motif de plus pour être fidèles à payer leur abonnement dès son échéance. Nous espérons de plus que chaque abonné voudra bien faire un peu de zèle et nous procurer un nouvel abonnement. Une piastre, c'est si peu et l'on en gaspille tant dans le cours d'une année !

Et maintenant le chiffre des pertes ! Il serait trop beau en effet de n'avoir à constater que des succès. Malheureusement, nous avons encore un grand nombre d'abonnés qui sont en dette avec nous. Nous avons même dû *retrancher près de trois cents noms* de nos listes. Que nous sert-il en effet d'envoyer la revue à des gens qui ne peuvent l'apprécier assez pour se décider à en payer le prix ?

Nous comptons sur nos fidèles abonnés pour nous aider à recouvrer le nombre perdu; notre espoir ne sera pas déçu.

Et maintenant trois petites recommandations :

1o Les abonnés qui changent de domicile voudront bien nous en informer au plus tôt.

2o Les abonnés qui ne recevront pas régulièrement la revue

devraient nous en informer immédiatement afin que nous puissions porter plainte au maître général des Postes à Ottawa.

3o A cause des nouveaux tarifs postaux, nos abonnés des Etats-Unis voudront bien ajouter 25 centins au prix de l'abonnement.

* * *

PROGRES DU DIOCESE EN 1907.

MANITOBA.

1o *WOODRIDGE*. — Chapelle. Titulaire: St-Alexandre. Dimension 70 X 30; coût \$3 200. Ouverte au culte par M. l'abbé Bazin curé, le 17 novembre.

2o *NOTRE-DAME-DE-TOUTES-AIDES*. — Maison-chapelle construite sur les bords du lac Manitoba. Coût \$890. M. l'abbé Janikewski, prêtre résident.

3o *CLIVNE*. (B. Postal) — Chapelle du coût de \$440. Titulaire: St-Augustin, docteur.

4o *ST-PIE, LETELLIER*. — M. l'abbé Jutras, curé, a fait agrandir considérablement son église. Les travaux se sont montés à \$8 000.

5o *ST-FELIX DE DUNRAE*. — M. le Curé Jubinville a fait terminer l'intérieur de son église; il a doté le clocher d'une flèche de 20 pieds de hauteur. Les travaux ont coûté \$1 061 20.

6o *SOMMERSET*. — Le nouveau curé M. l'abbé L. Bélanger a fait une allonge considérable à l'église et renouvelé les peintures à l'intérieur et à l'extérieur. Il s'est aussi construit un presbytère. Le coût des travaux se chiffrera dans les \$3 000.

7o *GRANDE-CLAIRIERE*. — La vieille église n'ayant pu résister aux assauts réitérés du vent (!) M. le curé Beaugard a dû se mettre à l'œuvre et a fait construire un nouvel édifice.

8o *LES SŒURS DE LA MISERICORDE*, de Winnipeg, ont plus que doublé leur Hôpital. Le centre et une aile ont été ajoutés. Cet hôpital est aujourd'hui un des plus beaux édifices de la capitale de l'Ouest. Le coût en est de \$200 000. La bénédiction en a été faite le 22 décembre par Mgr l'archevêque.

9o *LES MISSIONNAIRES DE MARIE IMMACULEE*. (Pères de Chavagnes) ont reconstruit leur juniorat (école apostolique) détruit par le feu dans l'hiver de 1906.

Cette maison a pour but le recrutement de la communauté, et n'est nullement destinée à préparer des prêtres séculiers pour le diocèse.

10o *LORETTE*. — M. l'abbé Dufresne, curé, a fait construire un presbytère

LA SAINT-DAMASE.

La Saint-Damase a un charme tout particulier pour l'Hospice Taché de St-Boniface. C'est que ce grand pontife et confesseur est le patron et protecteur du vénérable nonagénaire dont les 95 petites orphelines de cet hospice sont heureuses de se dire les filles spirituelles. Aussi les bonnes et dévouées Sœurs Grises qui dirigent ce bel établissement n'ont-elles pas voulu laisser passer ce jour sans permettre aux orphelines d'offrir au bon Père Dandurand o.m.i. leurs vœux de bonne fête. Une charmante petite séance a été offerte au vénérable doyen du clergé canadien, dans l'après-midi du dix décembre dernier. Fleurs et compliments, musique et saynète tout a été si beau et rendu avec tant de cœur et de conviction que lorsque vint le moment de remercier, le bon Père était tout ému. N'empêche que la première émotion surmontée le Père Dandurand a charmé les enfants et les assistants en leur racontant les débuts de son ministère sacerdotal.

Après avoir entendu ce récit, on ne se demande plus pourquoi le bon Dieu accorde au bon Père une vieillesse si belle et si exempte de toute infirmité. Le R.P. Dandurand, en effet, malgré que sa quatre-vingt-neuvième année soit à son déclin, a encore bon pied, bon oeil. Il est plein d'intérêt pour ce qui se passe et c'est avec un soin capable de rendre jaloux les architectes et les entrepreneurs de la cathédrale qu'il en suit les travaux. Cela lui rappelle les lointaines années où, premier curé d'Ottawa, il faisait ériger, d'après ses propres plans, la cathédrale de la future capitale du Canada.

A notre tour, nous offrons au Rev. Père nos bons souhaits et formulons de tout cœur celui que lui faisait Mgr l'archevêque: Que Dieu vous garde jusqu'à cent ans et plus.

* * *

25ème ANNIVERSAIRE DE PRETRISE

Le 20 décembre dernier les paroissiens de St-Joseph, Letellier ont fêté le vingt-cinquième anniversaire d'ordination de leur dévoué curé M. l'abbé Arcade Martin.

Nous reparlerons de cette jolie fête dans notre prochain numéro. En attendant nous nous unissons aux paroissiens de St-Joseph pour offrir nos souhaits à M. le curé Martin et c'est de tout cœur que nous lui disons:

Ad multos annos.



L'HONORABLE JUGE RIMMER DE REGINA.

Le 2 décembre dernier S.G. Mgr l'archevêque assistait à la prestation du serment de l'Honorable Juge Réginald Rimmer, devant son Honneur le Lieutenant-Gouverneur Forget et l'Honorable Walter Scott premier ministre de la Saskatchewan.

Cette cérémonie officielle a eu lieu dans la maison du Gouvernement à Régina. Au diner qui a suivi, il y avait aussi M. l'abbé Woodcutter, aumônier des Sœurs Grises, ainsi que le R. P. Suffa o. m. i. Après le diner, Monseigneur a longuement causé avec l'Honorable M. Scott. C'était la première fois que Mgr l'archevêque se rencontrait avec le premier ministre de la Saskatchewan, l'Honorable M. Scott, malgré les racontars du pacte légendaire inventé par un certain journal de Winnipeg et exploité pour les besoins de sa cause, lors des dernières élections provinciales.



NOTRE-DAME DE PELLEVOISIN
AU
COUVENT SAINT-CHARLES.

Le 8 décembre, jour de la fête de l'Immaculée Conception, Mgr l'Archevêque est allé à St-Charles, bénir une statue de Notre-Dame de Pellevoisin érigée sur le terrain du couvent des Missionnaires Oblates du Sacré-Cœur et de Marie Immaculée, tout au bord de la rivière Assiniboine.

C'est, croyons-nous la première statue de Notre-Dame de Pellevoisin qui est ainsi placée en plein air, à la vénération des fidèles, au Manitoba et même au Canada. Nous espérons bien que ce ne sera pas la dernière, car, le titre que la Ste Vierge a à notre amour et à notre reconnaissance pour avoir apporté à la terre le scapulaire du Sacré-Cœur, signe suprême de l'amour de Jésus pour les hommes, n'est pas moindre que celui qu'elle s'est acquis en nous apportant le scapulaire dit du Mont-Carmel, le rosaire ou la médaille miraculeuse.

C'est au sortir de la cérémonie de réception des enfants de Marie du couvent et de la paroisse de Saint-Charles que Monseigneur revêtu de la chape, crosse en main et mitre en tête, s'est rendu de l'église paroissiale au couvent et précédé de toute la chrétienne population de Saint-Charles pour bénir cette statue. Malgré le vent glacial qui soufflait alors, les hommes ont assisté chapeau à la main à cette touchante cérémonie

Monseigneur a ensuite accordé une indulgence de cent jours à tous ceux qui viendront réciter un *ave* au pied de la statue.

Nous avons la persuasion que Marie qui s'est plu à se proclamer

" toute miséricordieuse " bénira tous ceux qui ont pris part à cette fête, sans oublier la main généreuse (M. Craig de Montréal) qui a fait don au couvent de St-Charles de cette superbe statue en ciment. Cette statue (œuvre de M. Carli de Montréal) ne pèse pas moins de 1 000 livres.

Que la bonne Mère répande aussi ses plus abondantes bénédictions sur ce couvent qui s'est mis ainsi sous sa protection toute spéciale, qu'elle bénisse également la communauté des Missionnaires Oblates du Sacré-Cœur et de Marie Immaculée qui, selon le désir qu'elle exprima elle-même à Estelle Faguette, se font un devoir de confectionner et de répandre le scapulaire du Sacré-Cœur.

NOUVELLE PAROISSE CATHOLIQUE

AU

FORT ROUGE (WINNIPEG)

Le 9 décembre dernier S. G. Mgr l'archevêque a présidé une réunion des catholiques du Fort Rouge dans le haut de l'école Ste-Marie de Winnipeg et il leur a fait savoir les conditions auxquelles ils pouvaient organiser leur nouvelle paroisse qui sera confiée aux R.R. P.P. Jésuites. Un comité d'église a été nommé pour recueillir les souscriptions et choisir un site afin de faire ensuite rapport à Monseigneur l'archevêque. Ce comité est composé de Mgr Dugas, vicaire général, Rév. M. A Béliveau, chancelier, Rév. P. Chs Cahill O. M. I. curé de Ste-Marie, Rév. P. J. Dugas S.J., recteur du collège de St-Boniface.

† † †

L'ABBE JOS. PRUD'HOMME

On sait que S. G. Mgr l'archevêque a envoyé M. l'abbé Jos. Prud'homme, qui étudie au collège canadien à Rome, passer deux vacances en Allemagne afin d'étudier sur place, l'admirable organisation des catholiques de ce pays. Durant ses dernières vacances le courageux abbé est parvenu à maîtriser suffisamment la langue allemande pour adresser la parole dans cette langue en plusieurs endroits. Le fait qu'il venait du diocèse de St-Boniface lui a valu bien des sympathies à Paderborn, comme à Gladenback et dans plusieurs autres localités.

† † †

CONGREGATION DES ENFANTS DE MARIE.

La fête de l'Immaculée Conception a été remarquable cette année par la beauté des sermons. Les diverses congrégations des enfants de Marie ont ouvert toutes larges leurs portes pour laisser entrer les nouveaux et nombreux membres admis.

Après avoir présidé à la cérémonie de profession et de rénovation des vœux chez les Sœurs Jésus-Marie, de l'académie Ste-Marie de Winnipeg qui eut lieu à la messe de huit heures; après avoir donné le sermon à la grand'messe à la cathédrale. Mgr l'archevêque se rendit à la paroisse de St-Charles (à 10 milles de Winnipeg) dans l'après-midi pour assister à la réception des enfants de Marie. Monseigneur y adressa la parole en anglais et en français.

A cinq heures de l'après-midi Sa Grandeur était de retour à St-Boniface où il présidait lui-même à la magnifique cérémonie de réception des jeunes gens dans la congrégation de la Ste-Vierge. Quinze jeunes gens de langue anglaise et treize de langue française furent admis et reçurent leur médaille insigne des mains de Sa Grandeur.

Le R. P. Drummond fit le double sermon en anglais et en français. A part des membres du clergé, bon nombre de citoyens les plus distingués de St-Boniface assistaient à cette cérémonie. Après cette cérémonie, Monseigneur prit le souper chez les R.R. Pères.

† † †

ORDINATION

Le 21 décembre dernier, le R. F. J. Poulet, o. m. i. a été ordonné prêtre par Mgr l'Archevêque, en la chapelle du juniorat des Oblats à St Boniface.

A la fin de la cérémonie, les Junioristes ont chanté le *Tu es sacerdos in æternum* sous la direction du R. P. Larivière, o.m.i. Le morceau a été enlevé.

Les élèves ont ensuite présenté une très belle adresse de remerciements et de souhaits à Mgr l'archevêque qui a béni avec bonheur ces futurs Oblats au nombre de trente et un.

Il est bien justes que les Oblats qui ont tant travaillé depuis 63 ans à fonder les églises de l'Ouest au milieu de labeurs pénibles et de privations de toutes sortes soient maintenant récompensés par la confiance de nos bonnes familles qui leur envoient volontiers leur fils pour en faire des missionnaires.

† † †

PROFESSIONS RELIGIEUSES

Le 8 décembre Mgr l'Archevêque a présidé à la cérémonie de la rénovation des vœux chez les Sœurs des Saints Noms de Jésus de Marie à l'académie Ste-Marie de Winnipeg. A cette même cérémonie, la Rde Sœur Ste Françoise a prononcé ses vœux perpétuels.

—Le 13 de ce même mois chez les Rdes Sœurs Grises de la Maison Vicariale (St Boniface) Mgr l'Archevêque recevait les vœux temporels.

res de Sœur McAvoy, Sœur Lafrance et Sœur St Octave, née Gosselin.

De plus Sa Grandeur donnait l'habit religieux à Sœur Solanges, née Dupras de St Joseph; à Sœur Arcand de St Jean-Baptiste et à Sœur Marie de l'Eucharistie, née Clément, de St Antoine d'Aubigny.

C'est M. l'abbé Joly, curé de St Pierre Joly qui a donné le sermon de circonstance.



L'HOPITAL DES SŒURS GRISES A REGINA.

Nous apprenons avec peine que le R.P. Boys est actuellement à l'hôpital de Régina où il a dû subir une opération pour l'appendicite.

—Le banquet donné à Régina pour venir en aide à l'hôpital a donné \$225 00. C'est un beau résultat.

NOS VISITEURS.

Dans la dernière quinzaine nous avons eu la visite de M. Leduc, O.M.I. vicaire général, et de M. l'abbé Bérubé, Albert.

—Le R.P. Libert, des Missionnaires de Marie Immaculée, est de retour d'un voyage de six mois en France et en Angleterre. Le R. P. est revenu accompagné du R. P. J. Mahussier qui vient demeurer parmi nous. Nous lui souhaitons la bienvenue.

†††

LES BAZARS.

Les derniers bazars qui ont eu lieu afin d'aider au soutien des écoles ou à l'entretien des chapelles, ont eu de réels succès. Le bazar de l'Immaculée Conception a rapporté \$2 000 00, celui de Somerset \$1111 90 moins \$108 90 de dépenses ce qui laisse un beau bénéfice de \$1 003 00; celui de St-Daniel a donné \$250 00.

Comme ces œuvres le prouvent, la charité n'est pas encore tarie!

†††

L'ENCAN DE LA SAINT-VINCENT DE PAUL.

Le 19 décembre dernier a eu lieu l'encan de la St-Vincent de Paul. Malgré la dureté des temps et la rareté de l'argent la recette a été satisfaisante.

Au nom des pauvres, nous disons un double merci à tous ceux qui ont coopéré de quelque manière à cette belle œuvre de charité.

LA NEUTRALITE SCOLAIRE AUX ETATS-UNIS.

On mande de New York 25 novembre au *Weekly Telegraph* protestant de Winnipeg (27 nov.)

” Une foule de membres du clergé protestant prennent les armes (sic) contre l'ordre du *school board* (commission scolaire) de New York interdisant l'emploi des mots *Christ* et *Christmas* (Noël) dans les chants scolaires et la célébration même du *Christmas*.

“ Cette interdiction a fait l'objet de nombreuses protestations en chaire et l'on fait des efforts pour amener le *school board* à retirer cette interdiction. Peut-être la question sera-t-elle déferée aux cours, beaucoup soutenant que le *school board* n'a pas le droit de prononcer pareille interdiction.

En même temps le Président de la République des Etats-Unis qui hélas ! est lui-même franc-maçon (et qui fondait en juillet dernier, à Washington un temple maçonnique, revêtu du *petit tablier* et armé d'un revolver mal caché dans une poche de derrière) vient de donner un autre exemple de *neutralité*, tout aussi maçonnique, que celui du *school board* de New York.

Le F.: Roosevelt (Théodore c'est-à-dire *qui adore Dieu !*) a *diffé Dieu*, (par ordre formel) des monnaies d'or américaines qui portaient jusqu'ici l'inscription scolaire: *In God we trust !* (Nous avons foi en Dieu !) Il est vrai que le F.: Roosevelt (Théodore) a, dans une lettre publique, déclaré qu'il avait biffé Dieu, par respect pour le nom de Dieu et parce que l'inscription condamnée *frisait très dangereusement le sacrilège!* (sic)

O Pecksniff ! O Dickens ! tu n'avais pas trouvé cela !

Espérons que Sir W. Laurier, quand il s'agira de battre la monnaie du Canada, n'émettra pas ce triste peuple de *neutralité* athée donné par le Président de la République des Etats-Unis, quelques mois après l'exemple non moins triste donné par le gouvernement maçonnique de la République Française, qui ne veut plus que *Dieu protège la France* même sur les pièces de cent sous !

Quand on est arrivé, comme au Manitoba, en vertu de lois de *neutralité* scolaire, plus ou moins *arrangées* par Sir W. Laurier, le F.: Sifton & Cie; à ne plus voir les *commandements de Dieu* enseignés aux enfants du peuple que dans *une école sur cinq*. (101)

Il est fort à craindre qu'un jour ou l'autre sur nos écoles publiques on ne lise — comme on le lira sans doute — ainsi alors sur le fronton des écoles publiques des Etats-Unis:

In God we trust

no more.

Deus avertat omen !

Pour écarter ce danger imminent de *l'athéisme scolaire, social pu*

blie, politique, ce ne sera pas trop de l'énergie de tous les honnêtes gens, de toutes les *confessions religieuses*.

L. Hacault.

La guerre à Dieu, la guerre aux commandements de Dieu, c'est la guerre à la morale publique comme à la morale privée. Et pour des peuples *civilisés* c'est le commencement... de la fin.

† † †

MGR L'ARCHEVEQUE.

A la suite de fatigues trop grandes, Mgr l'Archevêque a dû garder la chambre à l'Hôpital pendant quelques jours. Il aurait été à désirer que Sa Grandeur put prolonger ce demi repos, mais malheureusement les circonstances ne s'y sont pas prêtées.

Le 19 décembre, Monseigneur se rendait à St-Joseph pour présider les fêtes du 25ème anniversaire d'ordination du Rév. M. Martin; le 21 avait lieu l'ordination du R. P. Poulet, o. m. i.; le 23, la bénédiction du couvent de la Miséricorde; le 24, les fêtes du cinquantenaire de la profession religieuse de la Rde Sœur Royal, puis les fêtes de Noël, etc.

NOCES D'OR.

Lundi le 23 décembre dernier la Rvde Sœur Royal, de la communauté des Sœurs Grises, a fêté le cinquantième anniversaire de sa profession religieuse. Les fêtes ont eu lieu à la Maison Vicariale de St-Boniface.

Monseigneur l'Archevêque a tenu, malgré sa grande fatigue, à présider lui-même à cette touchante cérémonie. Il a célébré la sainte messe au cours de laquelle le jubilaire a renouvelé, pour la cinquantième fois, ses vœux de religion. Sa Grandeur a aussi donné le sermon de circonstance.

Née le 1er février 1834, la Rvde Sr Royal est dans les missions du Manitoba depuis le 28 octobre 1858. Tour à tour, elle a été infirmière, maîtresse de classes, pharmacienne, supérieure locale, maîtresse de novices, assistante et supérieure vicariale.

Nous faisons des vœux ardents pour que Dieu conserve longtemps encore à sa communauté la vénérable jubilaire et nous la prions d'en agréer l'expression sincère.

Ad mutos annos



FEU L'HON. J. ISRAËL TARTE.

Au moment où nous mettons sous presse les journaux de Montréal nous annoncent la mort de l'Hon. J. Israël Tarte, ex ministre des travaux publics.

M. Tarte est mort à Montréal le 18 décembre dernier après avoir reçu tous les secours de la Sainte-Eglise, des mains de Mgr l'archevêque de Montréal.

Nous recommandons son âme aux prières de tous nos lecteurs.

† † †

L'INFLUENCE RELIGIEUSE ET FRANÇAISE
A ST-BONIFACE.

L'an dernier, après une campagne faite dans le but d'annexer la ville de St-Boniface à Winnipeg on craignit pour un moment de voir disparaître le château fort de l'influence catholique et française au Manitoba. Les élections municipales prouvèrent en effet que les craintes n'étaient point sans fondements. Toutefois l'élection de M. Bertrand comme maire de la ville calma un peu les esprits. Cependant la majorité elle-même de l'élu (40 voix) n'était pas des plus rassurantes pour l'avenir.

Les élections qui ont eu lieu de nouveau mardi, le 17 décembre dernier, sont beaucoup plus rassurantes.

M. J. F. Bleau, marchand de St-Boniface, a remporté une majorité de 296, sur son concurrent M. B. H. Metcalfe.

Nous nous réjouissons certainement de ce résultat qui prouve une fois de plus ce que peut l'union des forces et des volontés. Nous nous réjouissons, car de même que la majorité anglaise de Winnipeg aime à voir un des siens tenir le fauteuil de maire de cette ville; ainsi aimons-nous à ce que ce même fauteuil soit occupé, à St-Boniface, par un représentant de la majorité qui est canadienne française et catholique.

AUX PRIERES.

Rde Sr Marie Modeste, née Céline Lambert, des Sœurs des Saints Noms de Jésus et de Marie; Hochelaga.

Rde Sr Marie Ludivine, née Philomène Bernard, décédée à Hochelaga.